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                                                                                                       Кремлевский П.М. 1895 г.

ОСОБЕННОСТИ ГОВОРА КАДНИКОВСКОГО УЕЗДА ВОЛОГОДСКОЙ ГУБЕРНИИ.
        Приступая к описанию особенностей местного говора в северо-западном крае Вологодской губернии, нужно сказать, что этот говор не одинаков по всему пространству уезда. В одних волостях замечаются известные особенности говора, в других – иные. В Троичине, например (на севере уезда), преобладает звук «ц» вместо «ч», чего в южных волостях незаметно. В центральных резко выделяется мягкое «к» в окончаниях «ка», «ко», «ку» и пр. и звук «уо» вместо «о», чего в свою очередь нет в указанной Троичине. И лексикон народных слов также не одинаков по всему уезду.
        Слова, употребляемые в одной местности, иногда совершенно не известны в другой. Кремлевская: «сохутить», «тюрба» и пр. не понятны для жителей средних и южных волостей.

        Примечание.  При изложении правил фонетики и морфологии, я буду приводить примеры с удержанием того выговора, который наблюдал в Кремлевской волости и который отличается большей оригинальностью. Кремлевская волость, в состав которой входят три прихода: Кремлевский-Богородский, Глубоковский-Спасский и Глубоковский-Ильинский, находится в северной части Кадниковского уезда и премыкает с запада к Каргопольскому уезду Олонецкой губернии, с севера – к лесам Архангельской губернии. От своего уездного города она удалена на 180 верст.
                                                Ф о н е т и к а.

                                            I.  Замена гласных.

        1.  Повсеместно  замечается  в произношении звук «и» вместо «е» в тех случаях, когда «е» находится перед мягкими гласными: «и», «е», «я», «ю», «е» или перед мягкой согласной с твердым звуком «ь».  В противном случае, т.е. перед гласными «а», «о», «у» и перед согласной с твердым  полугласным «ъ», всегда слышится «е»=о.
       Примеры:

       1.1. виник  вм. веник;   наслидник  вм наследник;  сусиди  вм. соседи,  дитина  вм.  детина (здоровый, крепкий юноша).

       1.2. сиёр вм север,  витер, ризень (от слова «режу», ломоть хлеба),  идет  («и» - мягкое, iотированное), вм едет,  сиели  вм.  сеяли.

       1.3. сияў, вияў  вм.  сеял, веял;  хлибця  вм. хлебца.
       1.4. сию, вию, к винцю  вм. к венцу.

       1.5. в лис – в лес; вмисте;  к невисте;  в телиге;  винцеть  вм  венчать.

       1.6. тинь или стинь – тень;  ись – есть;  пить – петь;  пиньё – пение; здись.  «Ко пинью церковному», - встречается выражение в свадебных причитаниях.

       Но говорится:  беда,  ехаў,  дело,  седло,  лесом,  место,  еду,  режу,  сусед  и пр. 

       Иногда  звук «и»  слышится  вместо  простого  «е», например:  килья,  миўче  вм. мельче, на Ониге  (но – Онега)  и пр.  

2. Звук «е» употребляется  вместо «я» и «а», при тех же условиях, что указаны под 1., например: уредник  вм урядник, еицё вм яицо, в jеме но яма, в яму, в шлепе (шляпа), кнезь, грезь, зеть, опеть, сцесьё вм счастье, сцесливой вм счастливый, jецминь – ячмень и т.д.
3. Нередко вместо чистых звуков «е» и «о» слышится «ё».  Крес  вм крест, (но на кресте), jидёт вм едет, дёржит, витёр, сивёр;  еицё, лицё, ён (местоимение «он»). В деревне Тундриха Кремлевской волости можно слышать «картёха» вм картоха или картофель.
4. При сильном оканье «о» иногда резко звучит там, где должно быть «а». Таковы, например, слова:  торокан, тореўка, корета, колоши, стокан, зоря; Олёкса вм. Алекса (неполное имя Александр), Охонька вм. Афонька. В некоторых же словах постоянно  слышится «а» на месте «о» ;. таковы: манастырь, саўдат, манах, Апалон (Аполлон), и др. Иногда «о» слышится вместо «ё». Например: робята, топерь, топеречи, золезо вм. железо, ещо вм. ещё,  одва вм. едва.
5. После звука «ц»  всегда следует мягкая гласная, т.е.,  вместо «а» звучит «я», вместо чистого «е» - iотированное – «jе», вместо «о» - «ё», вместо «у» - «ю», вместо «ы» - «и»,  вместо твердого полугласного «ъ» - мягкий «ь». Например, оўця вм. овца, цад (чад), птиця, церква («ц» - мягкое), цей? (чей?), Соўцё вм. солнце, крыльцё, цюю  (чую, слышу), цюжой, циплята, ципленок, цигана, рубець, конець, отець и т.д. В противоположность этому, звук «щ» или «сч» всегда произносится твердо, т.е. гласная, составляющая с ним слог, не iотируется: «щепка», «щасьё» (счастье), «ещо», «щолок» = «шчолок».
6. В центральных волостях уезда, например в Петряевской, Шапшенской, Весьяновской, Устрецкой и др. звук «к» с гласной в окончаниях слов звучит мягко. Вместо: «ка, кая, ко, кое, ку, кую» слышится: «кя,кяя, кё, кёё, кю, кюю», Например: руцкя, биленькяя, толькё, В рицькю (но – река), тоненькюю, ноцькю и т.д.
7. В тех же волостях и в некоторых других вместо открытого «о», звучит смешанный звук, похожий на «уо»; например, куорова. туолько, пуомню, куони, дуома.
                                                II. Замена согласных.

1. Почти по всему уезду замечается в произношении звук «ц» вместо «ч». Вместо «чай» произносят «цяй» или «цей» (род. падеж- «цяю» или «цею»); цясы, цево, цяшка, цяд, цядно, целовек, цюю (повелительное наклонение – цюй-ко) и пр.
2. Иногда наоборот,  «ц» заменяется звуком «ч», например, черква, чарь, Троича, мисечь (месяц), придчеть (Ембская вол.).
3. Нередко можно слышать звук «ф» на месте «х» и «хв» и наоборот – «х» и «хв» на месте «ф». Произносят: уфат (ухват), уфатить или фатить (схватить, взять), фос (хвост), фастать (хвастать); хвамиль или хамиль вместо фамиль, хворсить вместо форсить (щеголять), Хроў вместо Фрол; отсюда – «Хролоўдень».

4. Во всем уезде можно наблюдать звук «у» вместо «л» и в большинстве волостей – «у» вместо «в», когда «л» и «в» следуют за гласной. При этом звук «у» не имеет на себе ни малейшего ударения и произносится очень слабо, как «й». Например,  тореўка, виўка, доўго, сидеўка (сиделка); постоянно – в окончаниях глаголов в форме прошедшего времени на «л»: ходиў, сидеў, шиў, вязаў и т.д; деўка. Лаўка, оўця, ўкусно (вкусно) и пр.
                                            М о р ф о л о г и я.

 I.  В склонении имен существительных встречаются следующие особенности: 
1. Именительный падеж множественного числа некоторых имен на «ь» имеет окончание «ьё»:. Например: каменьё, пеньё, кореньё, ременьё, гвозьё и пр. 

                           Род. п. каменья, пенья.

                           Дат. п. каменьям. пеньям.

                           Вин. п. каменьё, пеньё.

                           Твор.п. каменьём, пеньём.

                           Местн. П. о каменье, пенье.

Но: день,  конь, князь и др. имеют множественное число, как в литературном языке.

2. Родительный падеж  множественного числа встречается на «от»: нокот ( от слова нокоть), лапот (лапоть) и др.
3. Имена прилагательные в именительном подеже имеют окончане «ой» вместо «ый» и «ей» вместо «ий»: доброй, здоровой, хорошей. Синей и т.д.  В некоторых именах «ой» употребляется вместо «ий», например: крепкой, здешной, домашной.

4. Родетельный падеж единственного числа имен прилагательных оканчивается на «ово» и «ево» в мужском роде, на «ые» или «ыё» и «ие»  в женском. Например: доброво, синёво, добрые, хорошие, синие,; красново, красные и т.д.
5. Сравнительная степень наречий оканчивается на «яя» (редко – «яе») или «ие». (Форма на «ие», вероятно, объясняется законами фонетики, так как «ие» здесь заменяет «ее», где вместо «е» произносится «и». См. I. 1.). Говорят: сильняя или сильние, порацяя или порацие (от слова – порато), порняя или порние (положител. – порной) и пр.
6. Употребляются местоимения: «кой?» (который, какаой?), «экой» (такой), колькой (который по счету?).
                          Им. п. кой? коя? кое?
                          Род. п. коево? коие? коево? 
        Множ.ч.   Им. п. кои? Род.п. коих? И т. Д. 
                                Им.п. экой, экая и эка, экоё и эко.

                          Род.п. эково, экие, эково и т.д.

               Множ. ч. Им. п. экие и эки.
                               Род.п. эких.

                               Дат. п. эким и т.д.

Например, обычные выражения: «кой черт!», «коя болесь?!» «кои жоўви!?» (бранные слова); «коево дни», или «коеводни», «эку беду!», «до эки поры», «о эку пору», «эки жоўви!». И в связной речи указанные местоимения употребляются очень часто.
7. Личное местоимение «он» или, по-местному выражению, «ён» форму родительного падежа женского рода имеет «ие», где оба звука произносятся весьма мягко, например, «у juje».
8. Творительный и мест. падежи указательного местоимения  «этот» имеют форму «этем». Например: этем батогом, в этем углу, за этем домом и пр. (Кремлевская волость).

9. Наречие места и наречие «вчера» большей частью употребляется с присловьем  «ка». Например, здисе-ка, туто-ка, тамо-ка, вчерасе-ка (Кремлевская волость). В некоторых местностях (Митюковская волость) эти наречия произносятся с ударением на присловья: туто-ка, здисе-ка, этта-ка (здесь, в этих местах). Употребляются наречия: «дучи»,  или «дуци»,  т.е. дорогою,  во время пути (образовалось, по всей видимости, из деепричастия «идучи»), «сеночи» или «сеноци» = сея ночи, в эту ночь (Кремлевская волость).
II.  В спряжении глаголов замечаются следующие особенности:

              1.  В формах, оканчивающихся на «ся», т.е. в неопределенном наклонении возвратного залога, в 3-ем лице единственного и множественного чисел настоящего времени того же залога, окончание «ся» изменяется в «це», причем в некоторых местностях,   например в Троичине, «е» звучит как iотированное; в иных волостях «ся» изиеняется в «цо». Например: носитце вм. носиться, носитце вм. носится, носятце вм. носятся;  бранитце,  бранетце вм. бранятся;  дерутце, дратьце; делаетцо, носитцо и т.д.  Окончание формы 2-го лица  настоящего времени возвратного залога «шься» изменяется  в «се», например: ругаесе (ругаешься),  смиесе (смеешься), дересе (дерешься) и пр.
            2.  Глагол «даю»  употребляется в форме «даваю»; во 2-ом лице – «даваёшь», в 3-ем лице – «даваёт». Будущее время изменяется так:
                   1-е л. – дам;  2-е л. даси;  3 – л.  дас.                                   
Множ. ч.   1-е л. даём;  2-е- л.даите;  3-е л. дают.
                                 Областные      слова      и      выражения.

Значительная часть подмеченных мною слов уже находится в Толковом словаре В.И. Даля, он там они имеют весьма различные значения, собранные с разных краев России. В настоящем же случае, по самому существу дела, областные слова будут поясняться теми только значениями, с которыми они употребляются в Кадниковском уезде. Этот сборник слов далеко не обладает вполне тем обильным запасом, какой хранится в народной речи.
                                                       А
  Амин будь! – выражение  1)  для означения отречения  или полнейшего не согласия с мыслью другого лица;  2)  для означения нежелания или устранения какого-либо бедствия.  Существует глагол «зааминить», который прямо указывает на силу выражения «амин будь» в понятиях народа.  «Зааминиться»  значит: вполне оградить себя от беды произнесением слов:  «амин будь!» или, что тоже, «открещиваться».
  Ашлык  -  край или обшлак кармана.

                                                      Б
Бабка  -  1) название «костыг», которыми играют маленькие ребята; 2) название большой копны сена, состсящей из двух-трех возов, в противоположность собственно копне, которая состоит из небольшой груды сена.  (Успенско-Подольская волость при Кубенском озере).
Бабушка  -  всякая вообще игрушка и особенно гармоника.

Багула  -  высокая толстостебельная трава с белым пахучим цветком.

Баеть  -  говорить.

 Бажоной  -  бедный, несчастный.

Баско  -  красиво, изящно.

Батькё  -  название дяди. (Устрецкая волость).

Батог  -  палка.

Баты  -  два соединенные корыта, употребляемые на реке вместо лодки.

Бахилы  -  большие сапоги.

Бачеруга  -  хозяйка, стряпуха, «большуха».

Безокличный  -  непослушный, настойчивый.
Березник  -  березовый лес.

Божат  -  крестный отец.

Болозе  -  благо, хорошо, благо что, хорошо что. «Кути, болозе деньги есть!», «болозе богат», «болозе умен».
Болт  или  боут  -  толстый, железный стержень, который соединяет переднюю ось тарантаса с лежащей на ней доской.
Боркать  -  царапать, звенеть.
Боркун  -  бубен, «шаркунец».

Боровик  -  красный гриб, растущий в березовых рощах.

Босовик  -  самая мелкая кожаная обувь, надеваемая на босу ногу, вроде галош.

Ботаться  -  качаться, шататься, ходить без дела.

Братыня  -  медная (иногда глиняная)  чаша с небольшой вогнутой частью на краю для разливания жидкостей.

Бревенник  -  крупный строевой лес.
Брунь  -  овсяный колос, кисть овсяных зерен на одном стебле.

Брунастый  -  обильный зернами.

Большой барин (или Барин большая голова)  -  лицо, имеющее роль в свадебных обрядах. Им бывает ближайший из старших родственников жениха, преимущественно дядя.

Буни  -  грязное белье, одежда. У Даля:  буня  -  спесивый человек.

Бук  -  ушат, в котором кипятят камнями воду и моют (бучат) белье.

Буркас  -  бурак. Иначе называется «туяз», «турыжка».
Бучень  -  бык.

Бывать, быват  -  может быть, авось.

                                               В  
Валёжник  -  лес, обрубленный и валяющийся в даче, годный для дров.
Взаболь  -  на самом деле, действительно; серьезно.

Вземличину  -  (поклон) до земли.

Вздрись  -  весьма полно, «по обрез» чашки или какого-нибудь сосуда.
Вёрстать  -  равнять, обрезывать.

Вёрстак  -  деревянный стол, на котором столяр или плотник скоблит и обрезывает куски дерева и приготовляет разные деревянные вещи.

Висок  -  вымытая тряпка, иногда заменяет полотенце.

Вобцина  -  какое-нибудь общее дело или предприятие.
Водяжной  -  пропитавшийся водою, водянистый.

Возгорь  -  болезнь у лошадей.

Волока  -  деревянный треугольник для сохи.

Волоковое окно  -  окно без косяков, почти совершенно квадратное.

Воложной  -  жирный, обильный маслом.

 Волоть  -  стебель.

Воронец  -  полка в избе над окнами.

Вывод  -  плата со стороны жениха за невесту. Вывод в некоторых  местностях восходит до  25 рублей и более. У Даля  -  отдача замуж, выдача денег артельщику.
Вымогать  -  выносить, выдерживать. У Даля: вынуждать, заставлять сделать чего-либо.
Выскорь  -  дерево, вывороченное из земли с корнем.

Выть  -  время между одним принятием пищи и другим и самое принятие пищи.

Вышка  -  чердак.

В объяў  -  на Яву, в действительности.

Весён или висён  -  тяжеловесен.

Вешало  -  жердь, укрепленная на козлах для вешания льна в снопах.

Вязиво или везиво  -  пояс или перевязка снопа

Вяз  -  ивовые вицы, соединяющие комылья в дровнях.
                                               Г

Галанка  -  брюква.

Галить  -  смеяться (архангельское: бросать).

Гальной  -  смешной, забавный.

Гаркать  -  кричать, звать.

Гнетец  -  толстая, довольно длинная палка, привязываемая к телеге, на которой возят снопы и сено. Гнетец сверху укрепляет воз.

Гнус  -  докучливое насекомое, например: овод, комар, муха.
Говитан  -  шнурок для креста на шею.

Говоря  -  речь, выговор.

Гогать  -  шуметь, стучать.

Гожей  -удобный, пригодный.

Гоны  -  часть полосы на пашне. Пахотная полоса обыкновенно разделяется поперек на две или три гоны. Гоны делятся вдоль на «лехи», отделяемая одна от другой бороздами.

Гороховище  -  место, засеянное горохом. У Даля: гороховое жнитво.

Гоўчу  -  говорю.

                                             Д
Даровица  - подарок невесты жениховой родне, платок или полотенце. У Даля:  притча, случай, беда (искон).
Дары  -  все вообще свадебные подарки от невесты.

Двоередь  -  береза, с которой дважды снята береста.

Двойной  -  вдвоем, двое.

Досюд  -  давно, до сей поры; досюдошный, давнишний.

Дольник  -  сарафан, женская одежда. У Даля: длинная полоса.

Дошлой  -  толковый, смышленый.

Дороднее  -  порядочно, хорошо.

Думкой  -  мнительный.

Дымолочное окно  -  прорубь в наружной стене под потолком для выхода дыма в черной избе.
Дымволок  -  деревянная дымовая труба, сколоченная из досок в вертикальном положении.

                                                  Ж

Живность  -  срок жизни.  Говорят: «В свою живнось».  У Даля: продовольствие, все, идущее на прокорм и содержание».
Жиколовка  -  кольцо. (Троичина).

Жира  -  хорошая, обеспеченная жизнь. У Даля: довольство,богатство.  «Не житьё, а жира».

Жолви, по-местному произношению «жоўви»  -  бранное слово; чирей, веред, или нарыв (Петрявская волость).  У даля: желвь  -  опухоль,нарыв,железа.
Жом  -  скупой человек, скаред.

Жича  -  шерстяная нитка из овечей шерсти.

Жучу  -  журю, выговариваю.

                                                З
Зааминить, значит произнесением слов «амин будь» оградить себя от какого-нибудь неприятного обстоятельства, «откреститься».  У Даля значит:  завершить, закончить.

Заборка  -  переборка, маленькая комнатка в избе с одним окном, отделенная стеной из досок. Иначе она называется «шомыша».

Заводить  -  начинать.

Званья нет  -  слишком мало или вовсе нет ничего.

Загорода  -  огород с овощами (Азлецкая волость), «гряды» или «капустник».  (Троичина).
Заживной  -  крепкий, здоровый.

Залаживать  -  запирать.

Замоина  -  место, размываемое водой.

Запряг  -  концы оглобель, к которым прикрепляется дуга при помощи гужей. У Даля «запряг» обозначает: оглобли, дуги и гужи в упряжке. Приводимый им пример («он сбил его с ноги запрягом»)  скорее понятен при первом значении слова «запряг».

Запука  -  примета, которая указывает на какое нибудь будущее обстоятельство; всякий мелкий обряд, имеющий какое либо значение или утративший его.
Застороны  -  боковые части внутренности русской печи.

Зубить или зубоскалить  -  смеяться над кем-либо. Зубить  значит и вырезывать или обтачивать зубцы, напр. серпа или пилы и т. д.

Засек  -  часть гумна у боковых стен, куда складывают снопы; «сусек» или «закром» в амбаре.

Застить  -  затенять, закрывать свет на что-либо.

Застать  -  загнать скот во двор или хлев.

Заспа  -  крупа.

Зарок  -  норов.

Зарод  -  длинный и узкий вид стога сена.

Запатрать  -  запачкать, замарать.

Завозно  -  обильно привозом чего-либо. («У мельника ныне завозно».)
Завор  -  часть огорода, пересекающая дорогу. Он устраивается  из жердей в горизонтальном положении, которые легко могут быть разобраны. В некоторых местностях (Давыдовской волости) завором называют отвод (ворота в огород).
Завсё или заўсё  -  всегда.

Зазнаваться  -  гордиться.

Зозорной  -  стыдливый, постыдный.

Закликать  -  остановить, прикрикнуть.

                                             И
Извадка  -  норов, дурная привычка.

Извара  -  ушат. (Аслецкая, Устрецкая волости).
Изгреби  -  вычески ото льна, когда его чешут щеткой, «очёски».

Излобок  -  холм, пригород.

Изродной  -  видный, здоровый, «матёрый».

Изрость  -  вырост, время совершеннолетия. («Девка-то на изрост»).

Изурочить  -  испортить, искажать. По верованию народа, знахарь посредством наговора может «испортить человека, причинить ему какую-нибудь болезнь.
Имать  -  брать, ловить. «Имай сахар-от», говорит хозяин при угощении гостя чаем.
Иноредь  -  другой, иной раз. (Кремлевская волость).

Испод  -  низ, обратная сторона. «В исподе» - внизу, под чем-либо.

Исподка  -  женская рубаха.

Исподволь  - постепенно, мало-по-малу.

Истокапельный  -  точь в точь., буквально сходный, «как капли крови».
Истоконной  -  idem.

                                            К

Кабыть  -  как тому же, при том, тем более что, как раз, весьма удобно.
Канун  -  1) день, предидущий празднику; 2) сусло, приготовляемое на праздник и приносимое в бураках в церковь для освящения. У Даля «канун», между прочим, значит – «туес (бурак) с пивом, приносимый в церковь для освящения к празднику (Вологод.)». Но пиво не приносят в церковь, а бурак не называется кануном. «Отведай кануну-то»,- говорят, угощая суслом.

Кадочка  -  ручка у молотила.

Кадулька  -  кадь, мера больше ведра, но меньше  ушата.

Капная (вода)  -  дождевая, набежавшая с крыши, «острешная».

Катка  -  ворот рубахи. «И катка пола» (открыта). «Застегни катку-то!».

Квашеник  -  пирог из ячневой муки на толстой ржаной корке.

Кидкой  -  торопливый, горячий.

Кика  -  сборник, женский головной убор.
Клянина  -  сильно согнутое дерево.

Клочье  -  волосы на голове. (Троичина).

Кожуриться  -  делать натуги, натужиться, напрячься. У Даля: морщиться.

Кокора  -  дерево, вывороченное с корнями или только нижняя часть ствола с обрубленными корнями; бревно с толстым корнем для барки.

Колесница  -  колея.

Коленик  -  связанная из кольев решётка, которая кладется на дровни.
Колькой  -  который по счету, сколький.

Колоб  -  круглый маленький пирог, приготовленный из рахты и толокна. Рахта  -  это остатки, после топления, масла.

Колосяга  -  колос после молотьбы, без зерна.

Колосники  -  жерди в овине, на которые складываются снопы для просушки.

Комель  -  1) толстый низ срубленного дерева, противоположный вершине;  2) низ снопа, - часть, противоположная колосьям.

Конек  -  холка у лошадей.

Копотной  -  ретивый, бойкий.
Копоть  -  дым, пыль.

Коповатый  -  вялый, неторопливый.

Копыль  -  деревянный брусок (столбик) в дровнях. Копылья вставляются в полозья один против другого и соединяются друг с другом посредством ивовых «вязов».

Корга  -  ругательное слово; большей частью «старая корга».

Короватик  -  болотный гриб, «козляк».

Короташка  -  короткая мужская одежда, до пояса, вроде жилета.

Косица  -  висок.
Кошаўка  -  кожаная сумка, «киса».

Кошное место  -  где можно косить.

Кошуля  - овчинный кафтан с крашенниным верхом.

Край  -  1) избыток, множество; «хлеба унего край»;  2) беда, несчастье;  «экой край!» = «эку беду».

К р а с о т у  к р а с и т ь.  Так называется один свадебный обряд, в котором выражается расставание невесты с атрибутами девической жизни, с «дивьей красотой». Накануне или в самый свадебный день подруги невесты кладут на блюдо принадлежащее ей: шляпку (если есть), бусы, ленты, зеркало, «румяна» (фуксин) и подобные вещи, которые все вместе называются «красотой», и выходят на улицу, если естьрека, то на реку. Впереди процессии одна из подруг несет блюдо с дивьей красотой. Невеста идет в середине с некрытой головой. Подле ее – причитальница печальным напевом поет причитания, в которых от лица невесты выражает глубокую скорбь при разлуке с девической жизнью.
Кремлёвое дерево  -  крепкое, здоровое строевое дерево. Кремлёвый = кремнёвый (?), от слова «кремень» - самый твердый камень.

Крестовой  -  тот, с кем поменялись крестами.

Крестозъём  (крестовзъём)  -  торжественное поднятие и водружение креста на церкви или часовне.

Кросна  -  ткацкий станок довольно сложного устройства.

Крыситься  -  поджимать уши (о лошадях), скалить зубы со злости.

Кужливый  -  кудрявый, курчавый.

Кузло  -  кузнечное дело, ковка.

Кузов  -  большая драночная корзина, которую носят на плечах при помощи толстой палки.

Кукорки  -  плечные лопатки, поверхность тела за плечами.

Кулига  -  полянка, безлесное место; часть пахотной земли; недокошенный остаток травы; место, обильное ягодами.

Кумельком  -  кубарем.

Кумоха  -  лихорадка; такое болезненное состояние, во время которого  человек впадает в бред, видит лица и предметы, которых нет вблизи. Потому, говорят, эта болезнь и называется  кумохою.

Кундыш -  сарафан (Троичина).
Куперосница  -  женщина, больная сифилисом; и сама болезнь.

Курица  -  деревянный длинный крюк на крыше, который поддерживает «остреха» (крайние бревна крыши, выдолбленные внутри). Куриц бывает несколько с обеих сторон крыши. Дом обыкновенно покрывается на два ската. Исключение составляют южные волости, в которых крыша домов имеет четыре или три ската и не имеет деревянных куриц.
Курья  -  залив в реке.

Куть  -  задняя часть избы у печки, угол у дверей, куда сметают сор.

                                        Л

Лажу  -  приготовляю, приготовляюсь; думаю, намереваюсь. («Лажу идти»).
Лёжень  -  бревно, положенное в основу чего - либо.

Лепет  -  лоскут, обрывок, часть чего-нибудь. Говорят, например, о земле: «лепет полосы, Лепет пожни» и пр.

Леха  -  см. Гоны.

Лешить  -  проводить борозду между лехами для стока воды.

Лихо  -  1) хочется спать («мне-ка лихо»), не хочется что-либо делать («лихо вставать, лихо работать»);  2) есть позыв к рвоте. (Никольская волость).

Лонись  -  в прошлом году.

 Лонской  -  прошлогодний.

 Лопаны  -  одежда. (Сямженская волость).

Лопоты  -  тряпки, изорванная одежда. (Зубовская волость).

Лохматой  -  мохнатый, обросший волосами.

Лубодер  -  береза, с которой сняли бересто.

Лубешка  -  корзина, «зобенька».  (Троичина).

Лучевик  -  косарь, которым преимущественно щеплют лучину.

Людно  -  много народу, тесно.

Люцьки  -  порядком, стройно, не спеша.

Лыва  -  большая лужа, заливное место на берегу реки.

Лытать  -  избегать дела, лодырничать.

Лыча  -  удар, пощечина.

Лупить  -  снимать шелуху, шелушить.

Лядина  -  низкое, сырое место, поросшее кустарником.

Лямки  -  тесемки (ситцевые или холстинные полоски), которыми поддерживают  сарафан на плечах.

                                      М

Малавить = «блазнить»  -  пугает нечистая сила, является в каком-нибудь виде.
Маланья  -  молния.

Маленка  -  определенная мера, четверик.

Малесенный  -  маленький.

Манить  -  медлить;  помани  -  погоди, пожди.
Матом  (кричит, работает, пьет и т.п.)  -  весьма сильно, изо всей силы.  Дурным или благим матом  (кричать, реветь)  с сильной болью.

Матёрой  -  крепкой, полной комплекции, здоровый, сильный.

Матица  -  толстый брус или бревно посредине потолка.

Маята (маета)  -  хлопоты, беспокойство.

Маеться  -  сильно трудиться; изнуриться; страдать болезнью.

Машкой  -  1) человек слишком развязный, энергичный;  2) порывистая, горячая лошадь.

Мегляда  -  мне кажется, я думаю.

Мекильница  -  сеновал (Кумзерская волость).

Мендовое дерево  -  слабое, дряблое дерево;  в противоположность  -  «кремлёвое дерево».

Мень, налим  -  рыба. (Кремлевская волость).

Мирник  -  большая деревянная кадка.
Мичкнуться  -  упасть с высоты, шлепнуться.

Могучной  -  мужественный, сильный.

Молодые  -  новобрачные.

Молодица или молодка  -  молодая жена.

Мушит  (на уме мушит)  -  тошнит, есть позыв к рвоте.

Мел  -  дрожжи.

Меть  -  цель.

                                       Н
Наборошник  -  бусы.

Навзнич  -  на спину.

Навон  -  прибор на кроснах (ткацкий станок) для навивки холста.

Навертыш  -  буравчик.

Наволок  -  берег реки на пожне, заливаемый иногда водой.
Наготово  -  совершенно, окончательно.

Надия  -  надежда.

Назём  -  навоз, скотский кал.

Налистовник  -  яичный круглый пирог на капустном листе.

Напрок  -  на будущий год.

Нароком или в нарок  -  нарочно, намеренно.

Нароче  -  порядочно, довольно много.

На растопашку  -  на распашку, распахнувшись.

Насадка  -  трехведерная пивная бочка. (Троичина).

Наспичник  -  полотенце, повешанное на гвоздь или деревянную «спицу» в стене, как бы напоказ.

Наставить (самовар)  -  поставить, приготовить.

Наступчивый  -  не довольствующийся своим, домогающийся чужого.
Натореть  -  вполне ознакомиться с делом.

Начуть (прош. «начуль»)  -  услышать, подслушать.

Нащеп  -  брус в дровнях параллельный полозу, соединенный с ним посредством копыльев.

Немотчи  -  невозможно, нельзя.

Неповадно  -  скучно, невесело.

Нерезкой  -  нетолковый, тихий; непроворный.

Новой  -  другой, иной.

Носок  -  то же, что насадка. (Петрявская волость).

Нутро  -  внутренность.

Нутряной  -  внутренный.

                                       О 
Обиходный  -  чистоплотный.

Образоваться  -  получить благословение образом.

Оболочка  -  одежда.

Оболокаться  -  одеваться, надевать верхнюю одежду.

Обрат  -  узда.

Обратать  -  боўздать, надеть узду на лошадь.

Обредён  -  хорошо одет, в лучших одеждах.

Обряжать  - убирать, приводить в порядок.

Обряжаться со скотиной  -  давать корм скоту.

Обруснуть  -  обрывать зерна, ягоды, листья и т.п., но оборвать не в отдельности каждое зерно или каждый лист, а все вместе на каком-либо стебле или ветке, так, что все оборванное (обруснутое), остается в горсти. См. брунь.

Овыдень  -  однодневно, в один день (сделать что-либо).

Огнести  -  перетянуть.

Одинова  -  однажды, один раз.

Однако  -  одинаково, равно («все однако»). В смысле «тем не менее, все таки», не употребляется.

Одрец  -  телега для возки снопов, тоже «одёр».

Окольница  -  рама, стекло (стрекло).

Оновдась  -  на днях, недавно  (ономеднись).
Ономедни  =  оновдась.
Онако  -  без толку, на ветер. (Аксентьевская волость).

Опачесать  -  вычесать лен, выделить «пачеси».

Опинаться  -  останавливаться, отдыхать.  «Он бежаў и единышь не опнуўсе».

Опихать  -  толочь зерна в ступе для отделения шелухи.

Оподвязать  -  надеть платок.

Опояска  -  кушак.

Опроститься  -  разрешиться от бремени.

Опришь и опришно  -  кроме, за исключением.

Опружить  -  опрокинуть на бок; вывалить («Сани опружило в ухаб»); повернуть вверх дном («Опружь блюдо-то»).

Орудье  -  какое-нибудь дело, нужда, надобность. («Есть орудье»; «с орудьем» = понужде, за делом).

Остебенье, остебка  -  ворот.
Острешная (вода)  -  «капная», дождевая.

Острешник  -  бревно на краю крыши, выдолбленное внутри для стока воды.

Остров  -  большой участок леса, тянущийся на несколько верст.

Отзырь, отзычь  -  эхо, «отзыв».

Охлупень  -  верхнее бревно на крыше.

Очеп  -  жердь, на которой висит колыбель.

Ошурок (ошурки)  -  остаток чего-либо; шелуша картофеля; очистки от ягод и т.п.

                                     П

Пазуха  -  1) место под одеждой на груди; 2) часть овина, сторона, бок.
Пакнуть  -  пропасть, умереть. («Лошадь пакнула»).

Палица  -  палка, которой колотят белье («валёк»).

Палуша  -  большая связка чего-либо.

Пасмо  -  небольшая связка ниток, пучек чесанного льна.

Пашник  -  достойный сожаления, бедный.

Пахать  -  мести пол, сметать сор. Значит и – пахать (обрабатывать) землю.

Пахтанье  -  вода, которая получается при сбивании сметаны в масло, - имеет вид молока.

Полёва  -  отброски после веяния овса.

Пендус  -  болотное место на покосе.
Пенник  -  место, бывшее подподсекой и запущенное; вообще  -  место, где много пеньев.

Пензель  -  коротенькая кофточка. (Рубежская волость).

Переничка  -  еловая или ивовая вица в огороде, которой связываются колья.

Перебег  -  «черезседельник», кожаный ремень, привязываемый к оглоблям.

Переселся (надселся) -  сильно утомился под тяжелой ношей, взял труд не по силам.

Перечить  -  противоречить.

Пестерь  -  1) сумка или ящик, сплетенный из лыка, который, как ранец, носится на спине; 2) большая корзина из «дранок», т.е. тоненьких полосок дерева; 3) верхняя часть овина, где садят снопы (Подольский приход).
Петрина  -  небольшая яма, образовавшаяся в лесу, например под деревом между корнями, или на пожне, в дожди заполняемая водой.

Печель (печаль)  -  забота, усердие, прилежание, но не грусть, горе и т.п.

Печельный  -  заботливый, прилежный.

Печурка  -  углубление в русской печке с внешней стороны.
Пилик (пиличёк)  -  берестяной ковшичек, употребляемый на покосе.

Повадно  -  нескучно, весело.

Поводье  -  погода, состояние атмосферы.

Повыток  -  участок надельной земли на семью.

Позаочь  -не в лицо, не лично (говорить что-либо).; противоположное - «всочь», которое значит – (говорить) в глаза, лично.

Под  (пот)  -  земляной пол в гумне, нижняя часть (дно) печи.
Под святые  -  святой угол, «передний (перёдной) угол», где находится «божница».

Полавочники  -  полки над лавками, «воронцы».

Полица  -  полка в кухне или в сенях; передняя часть овина, имеющая вид полки.

Поливаха  -  пирог с наливкой из гороховой муки.

Полой  -  открытый, незатворенный.

Полоть  -  выделять зерноот шелухи, стрясая его в особой большой берестяной коробке, которая называется «полотухой».
Пониток  -  шерстяной или холстинный кафтан.
Порато или порат  -  больно (в смысле физической боли и в смысле усиления – очень, весьма).

Порной  -  сильный, могучий.

Посад  -  ряд снопов, снятых с овина и расположенных на гумне для молотьбы.

Постдни  -  несколько дней назад.

Почитай  -  должно быть, вероятно, приблизительно.

Поцепка  -  цепочка, небольшая цепь.

Прелица или преслица  -  прялка.

Приборы  -  чайные чашки и стаканы.

Пригожий  -  красивый.

Приемцы  -  вилка.

Примолот  -  такое или иное количество зерен, получаемое от молотьбы.

Пристать или опристать  -  устать, утомиться.

Прихехеня  -  любовник.
Проворной  проворой  -  быстрый, резвый.

Прогласица  -  звучность, сила голоса.

Прожучить  -  проучить, наказать.

Проймина, иначе «заколина»  -   часть стога или «зарода» между двумя «стожорами» (большие жерди).

Простень  -  веретено с нитками. («Напряла два простня»).

Протышь  -  сломанная игла, игла без ушка.

Пря  -  распря, ссора.

                                            Р
Радошный стол  -  брачный стол в доме жениха после венчания.
Ражей  -  довольно порядочный (в качественном и количественном отношении): ражей голос, ражая лошадь, ражая зобенька, ражей мешок (большой); неражая погода. «Неража стала», - т.е. не совсем здорова.
Раздуван  -  сарафан.
Рахмальный  -  вялый, неповоротливый.

Рахта  -  оденки, грязный остаток после топления масла.

Ременница  -  кнут, «погонялка».

Ризень(резень)  -  ломоть хлеба.

Роблю  -  работаю.

Росинка  -  крошка хлеба.

Рожоной - (ласкательное слово).

Росвеной  -  рослый.

Рукомойка  -  умывальник.

Рукотерник  -  полотенце.

Рученка  -  деревянное небольшое ведерышко с маленьким отверстием на плотно приделанной крыжке, в которую вделана маленькая дужка для ношения ручёнки.

                                               С  
Сашмура  -  головной убор женщины, вышедший уже из употребления и замененный сборником.

Сборник  -  женский головной убор, который насят молодые женщины в продолжении 2-3 лет после замужества.

Свежина  -  говядина, мясо.

Сгодить  -  попасть во что-нибудь, («угодить») и уронить.

Сгодье  -  лечебное средство, лекарство.

Снадобье  - «сгодье», лекарство.

Середа  -  часть избы перед печью.

Синюшка  -  «василек», цветок, растущий во ржи.

Складничёк  -  перочинный ножик.

Скипа  -  большой кусок хлеба или пирога.

Скрута  -  девичий наряд.

Слёги  -  поперечные бревна под крышей.

Слуд  -  первый молодой ледок на лужах или реках.

Собинка  (ласкательное слово)  -  небольшая «кулига» гороху, посеянного для детей.

Соломатник  -  пирог с соломатом, т.е. с толокном в масле.

Сорица  -  ссоричная мука, составленная на половину из ячной и овсяной.

Сохутить  -  скрыть, спрятать.

Сряжаться  -  собираться в путь, приготовляться.

Ставец  -  деревянное блюдо.

Стамик  -  кринка для разливания молока, «ладка».     
Стан  -  1) небольшое пристанище для спанья в лесу или на покосе;  2) нижняя и средняя часть женской рубахи, сшитая из грубого холста.

Статья  -  случай, стечение обстоятельств.

Строжар  -  большая жердь в зароде или стоге сена.

Стяг  -  толстая жердь.

Столешница и столетница  -  верхняя доска у стола.

Ступица  -  средняя часть колеса (в виде цилиндра), в которую вставляются спицы.

Ступью  -  шагом. 

Судачить  -  осуждать, не хвалить.

Сўды  -  посуда (блюда, чашки, тарелки).

Сукнанина  -  шерстяная ткань (из овечьей шерсти).

Суша  -  засохшее дерево на корне.

Сутыки  -  передний угол под божницей.

Сеник (синик)  -  клеть, кладовая в доме.

Сеяльница (сиельница)  -  небольшое мелкое корыто с узким концем. Над ней просеивается мука в решете.

Сусек  -  закром в амбаре.
Сухмень  -  сухое место в лесу или на пожне.

                                          Т

Тавдинка  -  табакерка.
Тара  -  деревянная кадка для масла, дегтя и т.п. , ёмкостью около трех ушатов.

Тепляк  -  каша в «постных щах», (крупянка), замешанная толокном.

Тепусь  -  тружусь изо всех сил, стараюсь с особенным усердием («Тепетце, бажоной!»=Несчастный! Он трудится изо всех сил.  «Тепись да тепись ,- дотепесе.»= Трудись-получишь свое. Трудись  и достигнешь цели.)  Неопр. накл . – тепшись.
Тожно  -  тогда, потом, после. (Наречие)

Токот  -  теперь, сейчас.

Топник  -  большой горшок с маленьким отверстием с боку, которое называется «рыло» или «рыльце». В нем, между прочим, «топят» скоромное масло.

Топить  -   греть (коровье) масло, сало, воск и т.д.

Тошно  -  скучно, тяжело (внутреннею тяжестью), грустно.

Точу  -  каплю, разливаю.

Трать   -  тереть. (Троичина)

Трепать  -  чистить лен, выбивать из него «костику», внешнюю кору.
Трун  -  плохая  тряпка; трунье  -  «виски», оборванная одежда, тряпки.

Трясуница  - лихорадка.

Тумз  -  бурак. (Рубежская волость.)

Турышка  -  бурак. (Верхнераменская  волость, деревни пограничные с Новгородской губернией.)

Тюрба  -  бурак. (Кремлевская волость.)

Тюкано дело!  =  Решенное дело, конец!

Тын  -  забор.

Тысеча .   -  Ласкательное слово.
Тяжеўко  -  «балахон», мужская и женская верхняя одежда, сшитая из толстого холста.

                                       У
Угодить  -  бросить и попасть во что-либо.

Угузой  -  застенчивый, неразговорчивый, чуждающийся разговора. (Усп.-Подольская волость).

Ужо, ужо-ко  -  погодя, после. Ужо! Погоди!

Уповод  -  неопределенный промежуток времени,- в пределах одного или нескольких часов.

Ураз  -  язва на теле, образовавшаяся от удара или ушиба.

Уручно  -  ловко, удобно.

Урезок  -  ломоть хлеба, «ризень».

Утиральник  -  полотенце или тряпка, заменяющая его.

Утолока  -  торная дорога.

Ухайдакать -  скоро прожить деньги, потерять что-либо безвозвратно.

Учуть  -  услышать.

Уторы  -  нижняя часть сторон (боков) ведра или кадки, в которой укрепляется дно.

                                            Ф
Фата, или фатка  -  головной платок.

                                             Х

Харчит  -  хрипит. (Говорят и о животных.)
Хвостаник  - банный веник.

Ходовый  -  смелый, бывалый, энергичный; Хорошо умеющий. («Мужик-от ходовой, сделает дело».)

Ходун  -  большая кадка («мирник»), в которой приходит в брожение (ходит) пиво.

Холодник  -  женское летнее пальто без сукна.

Хруна  -  струп, короста.

Хрястать  - стучать очень сильно, бить жердью или другим тяжелым предметом.

Хрянки. Хрянки хряноватые. – Ругательные слова.
                                          Ч
Чан, тчан  -  кадка самых больших размеров.
Черевия  -  понос.

Челобитие -  поклон, приветствие.

Чечуля (цецюля, цицюля)  -  кусок хлеба или пирога.

Черпуга  -  маленькая полуведерная бадья, сделанная из лык, с длинной деревянной рукояткой. Употребляется для черпания воды из колодца.

Чивкать (циўкать)  -  чирикать, щебетать.

Чивой  -  брезгливый, разборчивый.

Чищение  -  очищенное место для скота или для сенокоса.

Чупас  -  широкое корыто с двумя досками по бокам, приделанными в горизонтальном положении вроде крыльев. Чупас заменяет собой лодку на маленьких реках и озерах.
Чурка  -  толстая палка, полено.

                                     Ш
Шавиться  -  сниться, видеть сон (прошедшее время – шавилось).

Шамить  -  сорить;  шам  -  сор.

Шаньга  - олашка.

Шаўгачь  -  мешок.

Шаста  -  сухие волосяные наросты на деревьях (преимущественно на елях) в виде шерсти. Они не редко образуют ряд седых бород.

Шаркунец  -  бубен, «боркун».

Шибать  -  бросать, кидать.

Шомыша  -  особое отделение в избе с одним окном перед печкою, то же, что «заборка», забранная досками часть избы.
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